

10. Dezember: Internationaler Tag der Menschenrechte und Tag der Verleihung des Friedensnobelpreises –

**im Jahr 2018 an den kongolesischen Gynäkologen Denis Mukwege und die
irakische Menschenrechtsaktivistin Nadia Murad für ihren Kampf gegen
sexualisierte Gewalt in Kriegsgebieten**

FRIEDEN IST EIN MENSCHENRECHT!

Das Frauennetzwerk für Frieden e.V. sieht Frieden als Voraussetzung für die Wahrung der Menschenrechte. Anlässlich des Internationalen Tages der Menschenrechte versammeln wir uns daher seit vielen Jahren zu einer **Mahnwache mit der Forderung "Frieden ist ein Menschenrecht" in Bonn**. Wir sind damit nicht allein. Weltweit setzt sich ein breites Bündnis aus fast 500 zivilgesellschaftlichen Organisationen und einigen Regierungen, vor allem aus dem globalen Süden, dafür ein, dass das Recht auf Frieden als individuelles Menschenrecht anerkannt und kodifiziert wird – denn das ist bislang noch nicht geschehen. Wir freuen uns über Menschen, die mit uns ein Zeichen setzen!

Wann: Montag, 10. Dezember 2018, 12:30 – 13:30 Uhr

Wo: Bonner Münster, Ecke Münsterplatz/In der Sürst

Wichtige Stationen auf dem Weg zum Menschenrecht auf Frieden:

- **1984:** Resolution der UN-Generalversammlung „Erklärung über das Recht der Völker auf Frieden“
- **1999:** Haager Friedensappell: „Es ist Zeit, den Krieg abzuschaffen – Frieden ist ein Menschenrecht!“
- **2010:** Santiago-Erklärung zum Menschenrecht auf Frieden, aktualisiert im April 2016
- **01. Juli 2016:** „Erklärung über das Recht auf Frieden“ des UN-Menschenrechtsrates, Resolution 32/28 (zur Vorlage bei der UN-Generalversammlung)
- **11. November 2016:** Expert*innen-Treffen zum Menschenrecht auf Frieden in Genf
- **19. Dezember 2016:** Offizielle Aufnahme in den Kanon der UN-Resolutionen zu den Menschenrechten durch Mehrheitsbeschluss der UN-Generalversammlung
- **21. September 2018:** Internationaler UN-Friedenstag anlässlich 70 Jahre Allgemeine Erklärung der Menschenrechte unter dem Motto „The Right to Peace – The Universal Declaration of Human Rights at 70“

Kriege werden von Menschen gemacht – Frieden auch!

Weitere Infos zu unserer Arbeit unter www.frauennetzwerk-fuer-frieden.de, auf Facebook und Instagram sowie in unserer Bonner Geschäftsstelle, Kaiserstr. 201.

V.i.S.d.P.: Heide Schütz, Vorsitzende Frauennetzwerk für Frieden e.V.

